

---

---

# GAZETA MINISTERIAL DE SEVILLA

DEL MÁRTES 23 DE AGOSTO DE 1808.

---

## SICILIA.

*Mesina 24 de Mayo.*

**S**ir John Stuart, comandante en jefe de las tropas británicas en el mediterraneo, llegó el 13 à esta, donde se le recibió de una manera digna de sus prendas y del singular mérito que ha contraído en la defensa de este pays. Se asegura que obtendrá el grado de capitán general y el mando de las tropas sicilianas.

## PRUSIA.

*Berlin 25 de Junio.*

Todas nuestras fábricas y manufacturas están arruinadas, y es completa la inaccion de nuestro comercio: en una palabra, podemos contar la presente época como la mas calamitosa de nuestra monarquía. Anhelamos por el momento que nos restituirá nuestro esplendor y gloria pasada.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 23 de Julio.*

Ha dado órdenes el gobierno para que con la posible brevedad se embarquen para España 100 barriles de pólvora, de à 100 libras cada uno.

Ya han salido con destino à Xijon sombreros, zapatos, cucardas &c. para el ejército de Asturias.

Ha llegado otro correo de Góthemburgo. Las cartas

que nos ha traído confirman la noticia de un próximo rompimiento entre Rusia y Francia: añaden que de un momento à otro se esperaba la llegada de un ejército ruso à Memel.

Los enviados de España han tenido ya una conferencia con el lord Mulgrave. Ayer asistieron à un gran convite que dió el canceller del Ecbiquier.

Las noticias de Portugal del 19 son muy satisfactorias. El general frances Loison, que manda 30 hombres, que se habia adelantado hasta Armazante, se ha retirado à Mezaofrio. Parece que trata de capitular, y se ha enviado para que trate con él al general Bernardino Freyre, que manda el ejército del norte de Portugal. Se han encontrado en varias casas de Oporto grandes depósitos de dinero, que son parte de la contribucion exigida por los franceses. Las cartas particulares añaden que Loison se rindió à la tropa portuguesa de línea; pero esta noticia necesita de confirmacion.

El sábado visitó Luis XVIII las oficinas del Banco, acompañado de tres directores y de varios nobles franceses. Quedó muy complacido de la acogida que se le hizo y del buen pie en que se halla este establecimiento.

Las últimas gazetas del continente refieren que las cortes de Austria y Rusia han enviado embaxadores extraordinarios à París à protestar contra la toma de posesion del estado eclesiástico. El Austria se pone en estado de no temer trance alguno. Añade suplementos al ejército de línea, que està en el pie mas respetable; y vá à formar por suertes un ejército de reserva, que constará de 59.800 hombres. El gobierno austriaco en una proclama publicada el 9 del corriente, nombra à los archiduques Fernando y Maximiliano, y à otras personas, para que lleven à efecto estas medidas. Al mismo tiempo ha dispuesto que haya rogativas públicas por la seguridad del sumo Pontífice. El embaxador frances Andreossy ha reconvenido sobre ámbos puntos al ministerio austriaco, entregando sobre el primero una carta de Bonaparte, fecha en Bayona, en que manifies-

ta extrañar el armamento del Austria. Se le ha respondido en quanto à lo primero, que las operaciones, de que se queja, son puramente económicas en el ramo militar; respuesta única que puede dar el Austria hasta completar su ejército; y en quanto à lo segundo, que no puede mirar el emperador y rey sino como una ofensa contra él la ocupacion del estado eclesiástico. Apenas se supo en Viena la deposicion del Rey de España, salió un correo con pliegos de aquella corte para Petersburgo.

Se celebró el 21 por la noche una junta de los principales comerciantes, para disponer un banquete magnífico, que van à dar à los enviados de España.

El miércoles se sacaron del banco dos carros cargados de plata, con destino à Portsmouth.

Nuestros papeles han publicado ya las derrotas de Moncey y Lefebre: se espera muy próxima la entrega de Dupont. Los papeles contrarios al ministerio se manifiestan adictísimos à la causa de los españoles, y se contentan con acusar à nuestro gobierno de lento. A pesar de esto, hablando de la celeridad con que la division de Moore se ha preparado à salir para el Sur, confiesa que ha sido tanta su presteza, que no hay exemplo de ella en este pays.

*Dublin 16 de Julio.*

Nuestros regimientos de Milicias solicitan à porfia ser del número de los que se destinan para auxiliari à los intrépidos patriotas de España. Algunos de ellos han recurrido directamente à S. M. para alcanzar esta gracia.

**ESPAÑA.**

*Sevilla 23 de Agosto.*

*Relacion de la batalla de Baylen.*

La imposibilidad de reunir en breve tiempo los partes necesarios para formar la historia de la campaña de Andalucía, ha impedido la pronta publicacion de sus particularidades. Hasta ahora no se han podido recoger sino las noticias mas interesantes, de que el Excmo. Sr. general en xefe ha dirigido relacion à esta Suprema Junta

ta. Darémos un breve extracto de ella, miéntras la historia prepara en sus anales un lugar el mas distinguido à los gloriosos defensores de España.

El 16 de Julio desalojó el general Reding à los enemigos de todos los puestos que ocupaba en el Guadalquivir hácia la parte de Mengibar. Miéntras amenazaba al enemigo que ocupaba este pueblo, pasó el rio el grueso de sus fuerzas por el vado del Rincon. El enemigo fué perseguido hasta las inmediaciones de Baylen, y su general Govert quedó muerto. Dueño ya Reding de todos los vados, volvió à ocupar su antigua posicion, para refrescar su tropa, y la tarde del 17 pasó otra vez el rio y tomó posicion en las alturas, que estaban sobre su frente. El 18 se le reunió la division de Coupigni, y marcharon ámbas sobre Baylen.

Apénas llegaron à este pueblo, se dispusieron las columnas de ataque con direccion á Andújar; pero à las 3 de la mañana del 19 se vieron atacadas por el general Dupont, que habia salido de Andújar al anocheecer del dia 18. Al punto todas nuestras diviones auxiliadas de la artillería, fuéron conducidas à los puntos del ataque, que fué tan vivo, que la primera compañía de artillería à caballo y aun la de batalla sufrió algunas cuchilladas del enemigo. La division de la izquierda, compuesta de guardias Walonas, suizos de Reding, Bujalancé, Ciudad Real, Truxillo, Cuenca, Zapadores y regimiento de caballería de España, atacó las alturas inmediatas y flancos del enemigo, que fué desalojado, dexándonos dos piezas de su artillería. Despues se reunió en quadro, que fué nuevamente deshecho por el regimiento suizo de Reding y los Walones que lo sostenian. Retiróse entónces sobre el puente, movimiento que le hizo retroceder de su centro mas de media legua, y reunido con una reserva, que venia de Andújar, atacó por dos veces este punto. En la primera fué rechazado por nuestra infantería y caballería; en la segunda consiguió solo recobrar el puente, y volvió à atacar nuestro centro y derecha. La posicion ventajosa que tenian les proporcionaba for-

mar sus columnas à cubierto de nuestros fuegos. Sus ataques en varios puntos de la línea fuéron repetidos y sin mas interrupcion que la necesaria para replegarse y formar nuevas columnas ; pero de todas partes fué rechazado y perseguido : y si tal vez rompió nuestra línea llegando hasta las baterías , su intrepidez era aterrada en el momento por el fuego asombroso de nuestra artillería que desmontaba la suya , y desbarató quantas columnas se le presentaban. En fin , à las 12  $\frac{1}{2}$  dió el último ataque ; poniéndose Dupont y los demas generales al frente de sus columnas ; pero su valor y esfuerzos verdaderamente extraordinarios , fuéron inútiles como en los ataques anteriores. Entónces pidió capitular , cesaron las hostilidades , entrambos exércitos quedaron en sus respectivas posiciones :

El mariscal de campo Coupigni , xefe de la segunda division , de acuerdo con el general Reding , xefe de la primera acudió con sus fuerzas à los puntos mas vivos de los tres ataques generales , y contribuyó en gran manera con sus conocimientos y valeroso exemplo à los felices resultados de esta jornada.

El brigadier D. Francisco Venegas Saavedra , xefe de la banguardia , situado al costado derecho , contribuyó singularmente à la derrota del enemigo en aquel punto. Son acreedores al mayor elogio los coroneles D. Francisco Xavier Abadia , mayor general de la division , D. Josef Juncar , ayudante general de la artillería , y D. Antonio de la Cruz , comandante de estas armas. El baron de Montagne , capitán de guardias Walonas y comandante de las partidas de guerrilla , que quedó gravemente herido por la caballería enemiga , se ha distinguido extraordinariamente , como tambien el comandante de guardias Walonas D. Josef Pul y todos los individuos del batallon de su mando. D. Matias Power , primer teniente de Walones con el Sargento Mansini y 15 soldados atacó y ahuyentó un esquadron de caballería.

D. Francisco de Paula Soler , coronel del regimiento de Ordenes Militares , ha sostenido su notorio crédito : los

movimientos del cuerpo de mando han contribuido en gran manera à la victoria con glorioso sacrificio de muchos de sus oficiales. A iguales elogios son acreedores el brigadier D. Pedro Grimarest y D. Francisco Copons y Navia.

Los capitanes de Zapadores D. Gaspar de Goycochea y D. Pasqual Mauduit y demas oficiales de este cuerpo se han distinguido al lado de la artillería. Durante la accion, traxeron à nuestras baterías un cañon abandonado por el enemigo. Tambien se ha distinguido por su pericia y valor D. Torquato Truxillo, guardia de Corps de la compañía italiana y ayudante de campo del brigadier D. Francisco Venegas Saavedra.

Los regimientos de infantería de la Reyna, Irlanda, Jaen, de línea, Balastro, tercios de Texas y cazadores de Antequera han sostenido su merecida reputacion: otros cuerpos del ejército han adquirido mucho mérito, como tambien la compañía de lanceros de Xerez à las órdenes de D. Nicolas Cherif y la de voluntarios de Utrera à la de D. Josef Sanabria.

El teniente general D. Manuel de la Peña con su cuerpo de reserva, y el mariscal de campo D. Félix Jones, comandante de la tercera division, se apoderaron la mañana del 15 de los Visos de Andújar, desde donde mataron mucha gente al enemigo y le desmontaron dos piezas de artillería, con muy poca pérdida nuestra. La posicion de estas dos divisiones sorprendió al enemigo, y determinó sin duda su fuga de Andújar. El general la Peña noticioso de este movimiento, formó su banguardia de los batallones de Campomayor y Valencia, tiradores de Africa, 40 Carabineros reales, regimiento de caballería del Príncipe y 4 piezas de artillería volante, todo al mando del comandante del citado Campomayor D. Rafael Menacho, y dividió el resto de la reserva en dos secciones, la primera al mando del mariscal de campo D. Narciso de Pedro, compuesta del regimiento de dragones de Pavía y de los de infantería de granaderos Provinciales, Africa y Zaragoza, y la segunda al del marques de Gelo, del regimiento de dragones de Sagunto y

esquadron de Carmona, y los de infantería de Burgos, Cantabria, milicias de Lorca, una compañía de Zapadores, y 150 suizos de Reding, con 4 piezas de artillería cada una. En este órden marchó rápidamente en seguimiento del enemigo: y los 4 cañonazos que tiró la banguardia, para indicar à Reding la posicion de Peña, decidieron à Dupont à capitular.

El general Bedel, que estaba en Guarroman, hizo durante la suspension de armas un movimiento sobre Baylen, faltando à las leyes de la guerra. En consecuencia se reunió à la de Peña el resto de la division de Jones, y tomaron posicion de ataque sobre la de Dupont, quien al punto hizo que Bedel volviese à su posicion, y se concertó la capitulacion.

El teniente coronel D. Juan de la Cruz, que se habia situado en las alturas de la sementera sobre el flanco derecho del enemigo, durante los movimientos referidos, colocó por su primera linea el batallon de tiradores de Cádiz, al mando de su sargento mayor D. Francisco Odonell, sobre su derecha el de tiradores de España al del coronel D. Juan de Villalva, y à su izquierda el de voluntarios de Carmona al mando su comandante D. Josef Asmenich, dexando de reserva à las órdenes del marques de Campohermoso las compañías de la costa de Granada y 150 tiradores de Montoro mandados por el capitan D. Francisco Nuño. La mañana del 16 se adelantaron los indultados de Málaga y las guerrillas à reconocer los olivares, y atacados por el enemigo, se replegaron sobre los tiradores de Cádiz, que los sostuvieron bizarramente; pero la superioridad de las fuerzas enemigas les hizo tambien replegarse sobre los demas cuerpos, que los sostenian, distinguiéndose en la accion los tiradores de España y los voluntarios de Carmona. El enemigo fué rechazado, y los nuestros pasaron à las alturas de las Peñas del Moral. Advirtiéndole Cruz la marcha de Dupont de Andújar à Baylen: la noche del 18, marchó à ocupar el pueblo de Baños, para comunicarse con Reding: y oyendo el fuego de la accion entre Dupont y Reding, aceleró su marcha, si-

no sus abanzadas á dos tiros de fusil del enemigo, y le imposibilitó surtirse del agua del río por aquella parte.

Este comandante, igualmente que el general la Peña, elogian altamente la buena disposición de los oficiales, tropas de su mando, sus deseos de medirse con el enemigo, y la constancia con que sufrieron el cansancio, el calor y la escasez de víveres.

El 22 desfiló delante de nuestro ejército la division de Dupont en número de 8242 hombres, rindiendo sus armas, águilas y banderas, y quedando prisioneros de guerra. La division de Bedel, de 109 hombres, entregó el 23 sus armas y artillería. La pérdida del enemigo asciende á 2200 muertos en el campo de batalla y 400 heridos, y la nuestra á 243 muertos, entre ellos 10 oficiales y 735 heridos entre ellos 24 oficiales.

Los oficiales del estado mayor han llenado su deber en todos los ramos, y contribuido al respetable estado en que se halla nuestro ejército.

Asi los vencedores del mundo, superiores en número, en posicion, en artilleria, en organizacion y en disciplina han cedido al valor español en los campos de Baylen. Su número era de 129 hombres, y aunque la division de Reding y Coupigni componian cerca de 149, se destacó de estas un cuerpo considerable para observar á Bedel: venian formados en columnas de ataque, quando nuestras divisiones estaban en órden de marcha: su ejército aguerrido y acostumbrado á vencer, estaba completo en todas sus partes; de modo que solo al valor español se debe la victoria; valor, de que los franceses confiesan que no han encontrado exemplo en ninguna de las naciones, con que se han batido. El real cuerpo de Artillería se ha inmortalizado: sus rápidos movimientos y el acierto de su fuego, que desmontó 14 piezas al enemigo, fixaron desde el principio la victoria.

CON SUPERIOR PERMISO.

EN LA IMPRENTA DE LA VIUDA DE HIDALGO  
Y SOBRINO.